
制止虚假新闻
要拿出实招

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

垃圾偷倒太湖
要打出法律组合拳
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■长话短说

不发没朋友了

■有感而发

张培国： 国家网信办日前印
发 《关于进一步加强管理制止虚
假新闻的通知》， 严禁未经核实
将社交工具等网络平台上的内容
直接作为新闻报道刊发。 真实是
新闻的生命， 虚假新闻的泛滥，
已经使新闻渐渐地失去了 “生
命”。 由此可见， 营造风清气朗
的网络空间需要及时清除谣言，
需要网信部门用实功、 出实招、
求实效， 切实用 “制度防火墙”
将网络虚假新闻挡在门外。

“开车吃冰棒被罚”是警示不是笑谈

治理“拆墙打洞”朝阳经验值得推广

■每日观点

□王甄言

“人行道须保证2米宽”体现以人为本

规定人行道必须保证2米
宽， 正是看到了现实问题的尴
尬。 事实上， 这不只是保证了
人行道的必要宽度， 使城市规
划建设比较舒适美观， 更体现
了以人为本建设理念， 是对人
的权利的最基本的尊重。

于立生：７月１日，有约４０００吨
来自上海的生活及建筑垃圾欲在
苏州太湖西山违规倾倒时被当场
抓获，测算显示，事发区域相关垃
圾总重量超过２万吨。江苏省苏州
市有关部门已对 “太湖垃圾偷倒
事件” 以涉嫌环境污染罪立案侦
查，并同步实施垃圾清理。只有打
出法律的组合拳，让“垃圾偷倒太
湖”的作俑者恶果自食，才能真正
起到震慑作用， 狠狠刹住以邻为
壑，违规外运偷倒垃圾的歪风，让
“破窗效应”就此终结。

对“反复存取1分钱”
不能束手无策

7月5日， 北京市市政市容委
就今年新修订的 《城市道路公共
服务设施设置与管理规范》 新地
标进行解读。 按照新规范， 挤占
人行便道的部分公共服务设施将
被清除， 本市的城市道路人行道
必须留出至少两米以上的宽度供
人通行。 （7月6日 《京华时报》）

人行道到底有多宽， 可以说
是一个约定俗成的问题， 一般而
言， 人行道都能容几个人同时通
过，因此，人行道宽度通常并不存
在问题，也不是一个问题，不必要
特意规定必须保证2米的宽度。所
以， 当看到北京市规定人行道需
保证2米宽的要求，有人会觉得多
此一举，也有点儿可笑。

恰恰相反， 规定人行道的宽
度不仅不是多此一举 、 多余其
事， 让人觉得可笑， 而且还是一
件非常严肃的事 ， 也非常有必
要。 因为， 城市里的土地真正是
“寸土寸金”， 如果不规定人行道
的最底宽度， 最终人行道宽度五
花八门事小， 有的人行道窄的几
乎无法满足行人通行。

这并不是无中生有， 而有很
多现成例子。 据媒体报道， 2015
年， 重庆晚报记者在菜园坝火车
站发现 “最窄人行道”， 最窄处
不足10厘米。 去年， 成都一环路
北三段的红花巷现 “最窄人行通
道冠军”， 最窄处仅10厘米！ 而
且低矮处还需躬着腰才能通行。
今年， 济南二环东路上， 现 “最
窄人行道”， 仅一排砖块的宽度，
被路人戏称 “没有最窄， 只有更
窄”。 还有郑州、 青岛等地都曾
出现过 “最窄人行道”， 也受到
了媒体和公众的关注。

那么 ， 为何很多城市都有
“最窄人行道”？ 其中一个重要原
因， 是没有标准或最低人行道宽
度要求， 结果， 在商业化的挤压

下， 人行道几乎被 “忽略不计”，
变成了仅有 “象征意义” 的羊肠
小道。 人行道 “没有最窄， 只有
更窄”， 给市民行走带来不方便
是 小 事 ， 最 大 的 问 题 是 人 行
道 太 窄 ， 过 往 车 辆 多 ， 稍 有
不慎就会被车辆带倒， 后果不堪
设想。

“最窄人行道” 暴露一个严
重的问题， 城市规划设计、 建设
者缺少以人为本理念， 没有留足
最基本的人行通道。 也许城市道
路需要足够宽才能避免拥堵， 但
是， 当市民行走的基本安全宽度
都达不到了， 行人的生命安全悬
于一线， 那么这种只注重车辆通
行的规划建设理念就是错位的，
至少是不公平的。

当然， 如果人行道宽度由于
受到了商业化的挤压， 没有达到
必要宽度 ， 行人通行难 ， 最 终
的 责 任 也 在 城 市 规 划 和 建 设
者 ， 要 么 被 开 发 商 绑 架 ， 没
有守住人本底线。 当然， 从制度
层 面 而 言 ， 仅 仅 靠 约 定 俗 成
已 经 行 不 通 了 ， 必 须 设 定 专
门制度规定 ， 规定最底宽度要
求， 同时， 要严密监督， 防止人
行道被挤 “没了”。

北京市规定人行道必须保证
2米宽， 正是看到了现实问题的
尴尬。 事实上， 这不只是保证了
人行道的必要宽度， 使城市规划
建设比较舒适美观， 更体现了以
人为本建设理念， 是对人的权利
的最基本的尊重。

“班上有智能机的同学都加了一个群， 他们在群里
发红包、 抢红包， 要是我没有， 他们就不跟我玩了，
我就被孤立了。” 在重庆南坪某小学读二年级的依依央
求父母给她买一个智能手机。 父母拒绝了。 当依依说
了那段话后， 父母同意了。 （7月6日 《重庆时报》）

□陶小莫

7月4日， 福州华林路兴业
银行屏山支行的储蓄窗口外，一
名约40岁的男子，先后50次存取一
分钱， 引来其他银行客户的抱
怨。（7月6日《京华时报》）

据银行方面介绍， 客户胡
先生拿着侄儿的身份证和银行
卡， 来代办手机银行业务， 而
根据规定， “此项操作涉及资
金安全， 必须由本人办理， 不
允许代办 ”。 胡先生对此并不
认可 ， 随后 ， 先后存取1分钱
达 50次之多 ， 占用 80分钟时
间。 银行两度报警， 当地派出
所已介入调查。

反复存取1分钱 ， 显然是
一种恶意的行为， 不仅干扰了
社会秩序， 影响了银行的正常
经营，浪费资源，也损害了其他
客户的利益。 即使是银行有错
在先， 也不应采取如此过激和
极端的方式“报复”。 客户应该
通过向有关方面投诉等途径 ，
来维护自己的合法权益 。 何
况， 在这次纠纷中， 银行是按
规章制度办事， 并没有过错。

现在这样的事端已经屡屡
发生， 这当中有银行的服务确
实不尽人意、 投诉管道不畅等
因素， 但主要还在于对这种有
违法之嫌的报复行为， 并没有
一个相应的处理和制约的机制，
银行报警以后， 警方往往也束手
无策， 最后一般都以调解了事，
而对于这种极端行为， 显然缺乏
威慑， 甚至是一种放纵。 以至
一些客户有样学样， 动辄就以
此作为发泄自己不满的手段。

有律师称， 此类行为在一
定程度上扰乱了银行的正常办
公秩序 ， 若后果 、 情节严重 ，
可处以相应的治安处罚。 但现
在的问题是 ， 怎样才算 “后
果 、 情节严重 ”？ 实际上 ， 警
方正是因为没有相应的依据 ，
而难以做出处置。

显然， 对于愈来愈频繁地
出现的 “反复存取1分钱”， 应
该尽快完善相关的制约机制 ，
诸如 “后果、 情节严重” 要有
可以对号入座的细则。 无论如何，
银行与客户之间的纠纷和冲突，
应该纳入法治的轨道， 不能由
着性子乱来。 □钱夙伟

开车吃棒冰， 被交警开罚单
处以100元罚款。 昨天， 一张杭
州交警开出的罚单刷爆了微信朋
友圈， 很多人都一笑而过认为是
假的， 因为这是多少司机常做的
一件事， 几乎没有听说过被罚。
不过， 昨天记者向杭州交警核实
到 ， 这张罚单是真的 ， 确有此
事。 （7月6日 《现代金报》）

开车时玩手机， 会导致驾驶
员一定时间内的“盲驾”，从而引
发交通事故，而“吃冰棒”等等分
心驾驶却在日常中被忽略。 我们
也许知道， 开车时看手机发生事
故概率是普通驾驶的23倍， 推此

即彼， 开车时做其他事情的危险
性固然也不容乐观。 《道路交通安
全法实施条例》 中虽然没有明确
提及拨打手持电话、 观看电视之
外妨碍危险驾驶行为包括哪些，
从此次处罚来看， 或许正是我们
平时没有意识到的 “危险动作”。

看似意外的一张罚单， 不失
为对心存侥幸的驾驶员一个大大
的提醒， 同样， 驾驶安全更容不
得 “侥幸”。 但是， 如果继续出
其不意， 可能接下来还有很多人
因为不了解而被处罚。 所以， 从
严执法之前， 交通管理等部门有
必要加强危险驾驶的危害及法律

宣传、 及时完善相关法律法规，
并通过增加拍录设备或鼓励民众
“随手拍” 并举报等方式来推进
安全驾驶意识的形成。 只有将对
“开车打手机” 等危险驾驶行为
的处罚纳入常态化的执法， 才能
让法律约束下安全驾驶行为内化
为文明的驾驶习惯。

也许， 我们开车吃过冰棒 、
打过手机， 但从这一刻起， 我们
应该深刻反省并自律， 因为， 每
一个危险的动作都有可能是一场
事故的 “火种”， “罚款” 或已
是最轻的代价！

□吴左琼

记者昨日从朝阳区社会办获
悉， 今年朝阳区所有设立街道的
地区将整治 “开墙打洞 ” 乱象
1481户， 两至三年内实现全区主
要道路违法商户全部治理 。 此
外， 今年朝阳区将以广渠路、 三
环、 四环沿线为整治重点， 推进
23个街道主要大街 “开墙打洞”
违法行为的治理， 未来整治范围
将延伸到背街小巷和居民小区。
（7月6日 《北京晨报》）

居民楼一层 “开墙打洞” 经
商在咱北京是个普遍现象， 几乎
随处可见。 有卖百货服装的， 有
美容美发的， 有开饭馆的， 要多
乱有多乱， 特别是一到夏季， 经

常吵吵闹闹， 让楼上的居民睡不
好觉。 这还不算， 还会生出许多
社会治安案件、 火灾隐患、 房屋
安全隐患等等。

朝阳区打去年开始大规模开
展了整治工作， 收效不小。 先是
对朝阳路两侧17栋居民楼248户
居民的拆墙打洞行为进行了有效
的整治。 今年又对金台路东侧的
11栋楼102户进行了彻底拆除 ，
同时筑起了墙体， 恢复了居民楼
原貌 。 此外 ， 朝阳区还在呼家
楼、 建外、 安贞、 双井等地区同
步推进， 大获全胜。

在拆违工作中， 朝阳区有许
多先进的经验值得推广。 一是由

多部门组成指挥部， 制定工作方
案， 发挥联动作用； 二是通过购
买服务， 由专业劝导员、 律师等
组成专业劝导队， 负责政策宣传
解答， 给商户和业主提供法律支
持； 三是在分阶段、 分路段进行

有序清理的同时 ， 通过市场引
导， 让以前的商户去其他地方经
营。 我想， 有关方面应该将朝阳
区的经验进行总结推广， 在全市
普遍开花结果。

□许庆惠


